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N i e d e r s c h r i f t

öffentliche/nichtöffentliche Sitzung des Sportausschusses

19. April 2021

Sitzungstermin: Donnerstag, 25.03.2021

Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr

Sitzungsende: 17:55 Uhr

Ort, Raum: Konferenzraum 1, EUROGRESS AACHEN, Monheimsallee 48, 52062 

Aachen

Anwesende:

Ratsherr Dr. Sebastian Breuer

Ratsfrau Hildegard Pitz

Ratsherr Matthias Achilles

Ratsfrau Annika Fohn

Herr Arian Moradi Vertretung für: Ratsfrau Lisa Weskamp

Ratsherr Henning Nießen

Herr Marius Philipp Vertretung für: Ratsfrau Ursula Epstein

Ratsherr Rolf Schäfer Vertretung für: Ratsherr Mathias Dopatka

Ratsherr Tobias Benedikt Tillmann

Herr Uli Balthasar
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Herr Maximillian Fraer

Herr Dr. Fabian Küthe

Frau Jutta Lehnen

Herr Joachim Meyer

Herr Dr.-Ing. Harald Nadzeyka

Herr Florian Orthen

Herr Reinhard Plum

Frau Nadine Frey

Herr Hicham Fallah

Abwesende:

Ratsherr Mathias Dopatka entschuldigt

Ratsfrau Ursula Epstein entschuldigt

Ratsfrau Lisa Weskamp entschuldigt

Frau Brigitte Goebbels entschuldigt

von der Verwaltung:

Frau Schwier, Beigeordnete

Frau Prömpler, FB 52

Frau Strehle, FB 61

Herr Lambertz, E 26

Herr Bonnen, E 26

als Schriftführer:

Frau Montag
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Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung

2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung des Sportausschusses vom 

18.02.2021(öffentlicher Teil)

Vorlage: FB 52/0020/WP18

3 Franzstraße Neubau KiTa und Turnhalle - Sachstand sowie Grundsatzbeschluss zur 

Vorzugsvariante und Prozessdesign

Vorlage: E 26/0022/WP18

4 Stadtsportbund Aachen e.V. - Sachstand zu aktuellen Aufgaben

5 Benennung der Mitglieder der Lenkungsgruppe Sportentwicklung

Vorlage: FB 52/0005/WP18

6 Maßnahmen zur Schwimmfähigkeit

Vorlage: FB 52/0021/WP18

7 Einrichtung eines Schulsportfonds

Vorlage: FB 52/0022/WP18

8 Sanierung des Kunstrasenspielfeldes auf der Sportanlage Neuköllner Straße

Vorlage: FB 52/0019/WP18

9 Sanierung des Kunstrasenspielfeldes auf der Hockeyanlage Hubert-Wienen-Straße

Vorlage: FB 52/0023/WP18

10 Mitteilungen / Verschiedenes
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Nichtöffentlicher Teil

1 Mitteilungen / Verschiedenes:
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Protokoll:

Öffentlicher Teil

zu 1 Eröffnung der Sitzung

Der Vorsitzende des Sportausschusses, Herr Dr. Breuer, eröffnet die Sitzung und begrüßt die 

Anwesenden. Er macht darauf aufmerksam, dass die Sitzung aufgrund der Corona-Situation so kurz wie 

möglich sein soll. Dennoch muss eine notwendige Beratung möglich sein.

Es gibt keine Änderungswünsche zur Tagesordnung.

zu 2 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung des Sportausschusses vom

18.02.2021(öffentlicher Teil)

Vorlage: FB 52/0020/WP18

Keine Wortbeiträge

Beschluss:

Der Ausschuss genehmigt mit 4 Enthaltungen wegen Nichtanwesenheit und keiner Gegenstimme die 

Niederschrift zur Sitzung des Sportausschusses vom 18.02.2021.

zu 3 Franzstraße Neubau KiTa und Turnhalle - Sachstand sowie Grundsatzbeschluss zur 

Vorzugsvariante und Prozessdesign

Vorlage: E 26/0022/WP18

Herr Dr. Breuer erläutert, dass es zu dieser Vorlage keine zusätzliche Präsentation oder Vortrag der 

Verwaltung geben wird, die anwesenden Kollegen*innen der Verwaltung aber für Fragen zur Verfügung 

stehen.

Es besteht einhellige Meinung der Vertreter aller Fraktionen darüber, dass der seit langer Zeit 

bestehende Fehlbedarf von Turnhallen für den Schul- und Vereinssport in der Innenstadt aus 

sportfachlicher Sicht verringert werden muss und hierfür ausschließlich die Variante 1 der Vorlage 

„Neubau zweier 1-Feld-Turnhallen“ und „Neubau einer bis zu 8-gruppigen KiTa“ in Betracht kommt. 

Hierzu äußerten sich vertiefend Herr Balthasar, Herr Orthen, Frau Fohn sowie Herr Dr. Nadzeyka.
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Herr Dr. Nadzeyka würde darüber hinaus begrüßen, wenn die dargelegte sportpolitische Sicht über die 

Fraktionen auch in den anderen beteiligten Ausschüssen sowie im Hauptausschuss darlegt würde. 

Dieser Vorschlag wurde von Herrn Dr. Breuer angenommen.

Herr Schäfer weist darauf hin, dass er ebenfalls Mitglied im Kinder- und Jugendausschuss ist und sich 

daher bei der Abstimmung im Sportausschuss enthalten wird.

Herr Dr. Breuer lässt darüber abstimmen, den Beschlussvorschlag der Verwaltung zu ändern und 

entsprechend der vorangegangenen Beratung die in der Vorlage dargestellte „Variante 1“ zu empfehlen.

Der Änderungsvorschlag wird einstimmig mit einer Enthaltung angenommen.

Herr Dr. Breuer freut sich über die einstimmige Entscheidung aller Fraktionen und dieses sehr deutliche 

Signal des Sportausschusses.

Beschluss:

Der Sportausschuss nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis. Er empfiehlt dem 

Hauptausschuss, die Verwaltung mit der Weiterverfolgung der „Variante 1“ (Neubau zweier

1-Feld-Turnhallen“ und „Neubau einer bis zu 8-gruppigen KiTa) bis zur Leistungsphase 3 als Grundlage 

für einen nachfolgenden Baubeschluss nach Vorlage der Entwurfsplanung mit Kostenberechnung zu 

beauftragen. Zur Erstellung der Entwurfsplanung wird ein geeignetes konkurrierendes 

Qualifizierungsverfahren durchgeführt. Der Ratsantrag Nr. 611/17 gilt damit als behandelt.

zu 4 Stadtsportbund Aachen e.V. - Sachstand zu aktuellen Aufgaben

Frau Frey berichtet mündlich über die nachfolgenden Punkte:

Förderung Moderne Sportstätte 2022

Insgesamt 300 Millionen Euro stehen im Rahmen des Programms „Moderne Sportstätte 2022“ zur 

Verfügung, von denen Sportvereine und -verbände profitieren können. Für den Bereich der Stadt Aachen 

stehen Mittel in Höhe von knapp 3,3 Millionen Euro zur Verfügung, die nach einer Förderempfehlung des 

Stadtsportbundes Aachen e.V. an die Mitgliedsvereine verteilt werden können. 

Zuschüsse für die Sanierung und Modernisierung ihrer Sportstätte können beantragt werden, wenn der 

Verein Eigentümer der Anlage ist. Auch pachtende oder mietende Vereine können Anträge stellen, wenn 

sie als wirtschaftliche Träger zuständig für „Dach und Fach“ sind. 
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Es gibt keine NRW-einheitlichen Kriterien, sondern lokale Kriterien. Der Stadtsportbund Aachen hat einen 

Kriterienkatalog für die gerechte Bewertung der Anträge entwickelt und das Gremium des 

Stadtsportbundes Aachen e.V. hat die Anträge anhand dieser Kriterien bewertet. Kriterien sind z.B. Anteil 

der Jugendlichen, Dringlichkeit für den Sportbetrieb, Inklusion, Bedeutung für den Sozialraum, 

Mitgliederzahl oder Innovation Sportentwicklung.

Eine Übersicht der Bewerber können Sie der Anlage der Niederschrift des nichtöffentlichen Teiles der 

Sitzung entnehmen (Anlage 1).

Digitale Sportangebote für Menschen mit körperlicher Beeinträchtigung

Während viele Sportlerinnen und Sportler ohne Beeinträchtigung mit Video-Workouts für Zuhause eine 

Übergangslösung gefunden haben, bleiben diejenigen mit körperlichen Beeinträchtigungen oft ohne 

Alternative. Bundesweit sind nahezu keine Angebote zu finden.

Denn die Workouts, die einige Fitnessstudios, Sportvereine und spezialisierte Unternehmen online und 

per Video anbieten, sind nur selten für Menschen mit körperlichen Beeinträchtigungen geeignet, die 

komplexere Übungen und Bewegungsabläufe unter Umständen nicht einfach nachmachen können.

Aus diesem Grund hat der Stadtsportbund Aachen e.V. eine Videoreihe mit Workouts speziell für 

Sportlerinnen und Sportler im Rollstuhl ins Leben gerufen. Auch Menschen mit anderen körperlichen 

Einschränkungen oder ohne Beeinträchtigung können die unkomplizierten Übungen, für die nichts weiter 

als alltägliche Gegenstände benötigt werden, im Sitzen ausführen.

Die Videos, die zwischen 10 und 20 Minuten lang sind, werden über den YouTube Kanal des 

Stadtsportbundes Aachen veröffentlicht. Dieser ist unter folgendem Link zu erreichen: 

https://www.youtube.com/channel/UC_1Z7DwHASrJ-Uk5mCvLqIQ

Ausbildung ÜL-C-Sport für Ältere

Die Gruppe der über 50-Jährigen in den Sportvereinen ist in den vergangenen Jahren stetig gewachsen. 

Damit die Sportvereine für diese Zielgruppe passende Bewegungs- und Sportkurse anbieten können, 

bedarf es speziell geschulter Übungsleiter.

Der Dachverband der Aachener Sportvereine bietet erstmalig eine Ausbildung zur Übungsleiter*in für 

diejenigen an, die eine Gruppe mit Älteren sportlich betreuen möchten. Mit dieser Ausbildung möchte der 

Stadtsportbund Aachen die Bewegung und Gesunderhaltung der älteren Menschen in Aachen sowie 

deren soziale Teilhabe am Vereinssport fördern.

Der Lehrgang, der durch die Förderung der Stadt Aachen zu einer reduzierten Teilnehmergebühr 

angeboten werden kann, beginnt Mitte April. Die Resonanz auf den Lehrgang war immens.
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Herr Achilles regt an, einen regelmäßigen Austausch in einem Online-Format mit dem Stadtsportbund 

Aachen und den Sprechern der Fraktionen zu organisieren.

Herr Dr. Breuer und Frau Frey begrüßen diesen Vorschlag und werden sich um eine entsprechende 

Umsetzung bemühen. 

Frau Schwier unterstützt diesen Austausch und wünscht die Beteiligung des Fachbereiches Sport bei 

diesem Format. 

zu 5 Benennung der Mitglieder der Lenkungsgruppe Sportentwicklung

Vorlage: FB 52/0005/WP18

Herr Dr. Breuer weist darauf hin, dass die Beratung dieses Tagesordnungspunktes bei der Sitzung des 

Sportausschusses am 10.12.2020 auf die heutige Sitzung vertagt wurde.

Da kein Diskussionsbedarf besteht, wird die Benennung der Mitglieder der Lenkungsgruppe 

Sportentwicklung durch Herrn Dr. Breuer abgefragt und von den im Sportausschuss vertretenden 

Fraktionen benannt.

Beschluss:

Folgende Mitglieder der Lenkungsgruppe Sportentwicklung wurden benannt:

SPD: Linus Offermann

Die Linke: Marius Philipp

Die Zukunft: Steffen Ernst

Grüne: Uli Balthasar

CDU: Annika Fohn

FDP: Dr. Harald Nadzeyka

AFD: Maximilian Fraer

zu 6 Maßnahmen zur Schwimmfähigkeit

Vorlage: FB 52/0021/WP18

Herr Balthasar ist der Ansicht, dass die vorgeschlagenen Maßnahmen der Verwaltung ein guter Weg für 

die Schwimmerziehung sind. Er zeigt sich glücklich, dass die Stadt Aachen eine der wenigen Großstädte 

ist, in der noch keine städtische Schwimmhalle geschlossen werden musste und es keine 

Sanierungsstaus in diesem Bereich gibt. 
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Frau Fohn bedankt sich bei der Verwaltung für die Vorlage und begrüßt die positiven Maßnahmen im 

Bereich der Schwimmfähigkeit. 

Herr Dr. Nadzeyka spricht sich ebenfalls für die geplanten Maßnahmen aus und zeigt sich zufrieden, 

dass nun auch die von der FDP beantragten und vor zwei Jahren vom Sportausschuss beschlossenen 

Schwimmferienkurse für Kinder mit Eltern stattfinden können. Dieses Pilotprojekt musste aufgrund der 

Corona-Pandemie mehrfach verschoben werden.

Auch Herr Orthen macht noch einmal deutlich, dass sich die Probleme im Bereich der Schwimmfähigkeit 

durch die Corona-Pandemie weiter verschärfen werden und begrüßt die dargelegten Maßnahmen.

Frau Schwier informiert darüber, dass vor dem Hintergrund der aktuellen Situation auch noch nicht alle 

Schulen regulären Schwimmunterricht in den städtischen Schwimmhallen anbieten können. Der 

Schwimmunterricht ist zwar erlaubt, aber unter den aktuellen Corona-Bedingungen und im Wechsel- und

Distanzunterricht nur schwer bis gar nicht umsetzbar.  

Herr Fallah spricht sich abschließend ebenfalls für die Maßnahmen in den Sommerferien aus und 

ergänzt, dass diese Angebote eine große Rolle in der Integration spielen.

Die Beschlussfassung wird einstimmig angenommen.

Beschluss:

Der Sportausschuss nimmt die seitens der Verwaltung geplanten Maßnahmen zur Schwimmfähigkeit 

zustimmend zur Kenntnis.

zu 7 Einrichtung eines Schulsportfonds

Vorlage: FB 52/0022/WP18

Herr Philipp befürwortet neben dem Schulbuchfonds die Einrichtung eines Schulsportfonds und lobt die 

Arbeit der Nele und Hanns Bittmann Stiftung. Er weist darauf hin, dass es dennoch eine Schande ist, 

dass ein solcher Schulsportfonds notwendig ist. Er ist der Meinung, dass es gilt, die Ursachen für Armut 

zu ermitteln. Er führt weiterhin aus, dass Sport ein großer sozialer Faktor ist.
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Herr Balthasar stimmt der Vorlage und der dargelegten unbürokratischen Unterstützung für Kinder und 

Jugendliche zu.

Der Beschlussvorschlag wird einstimmig zur Kenntnis genommen.

Beschluss:

Der Sportausschuss nimmt die seitens der Verwaltung geplante Einrichtung eines Schulsportfonds in 

Zusammenarbeit mit dem „Nele und Hanns Bittmann e.V., Hilfsfonds für Kinder in Not in der Region 

Aachen“ zur Kenntnis.

zu 8 Sanierung des Kunstrasenspielfeldes auf der Sportanlage Neuköllner Straße

Vorlage: FB 52/0019/WP18

Herr Plum weist darauf hin, dass für den Sportverein DJK Fußball-Verein Haaren 1912 e.V. eine 

alternative Trainingsmöglichkeit gefunden werden muss, wenn es zu Verzögerungen bei der 

Fertigstellung der Sanierungsmaßnahme kommt.

Frau Prömpler erläutert, dass es sich bei der Sportplatzanlage Neuköllner Straße um eine 

Doppelsportanlage handelt und somit während der Sanierungsmaßnahme weiterhin eine zweite 

Spielfläche zur Verfügung steht. Darüber hinaus führt Sie aus, dass die Zeitfenster für die anstehenden 

Sanierungsarbeiten auch für die Verwaltung sehr begrenzt und an verschiedene Faktoren gebunden sind.

Der Beschlussvorschlag erfolgt einstimmig ohne Enthaltungen.

Beschluss:

Der Sportausschuss nimmt den Sachstand zur Kenntnis und empfiehlt der Bezirksvertretung Aachen-

Haaren, unter dem Vorbehalt der Genehmigung des Haushaltsplans 2021, die Sanierung des 

Kunstrasenspielfeldes auf der Sportplatzanlage Neuköllner Straße zu beschließen.
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zu 9 Sanierung des Kunstrasenspielfeldes auf der Hockeyanlage Hubert-Wienen-Straße

Vorlage: FB 52/0023/WP18

Herr Dr. Nadzeyka gibt den Hinweis, dass dies die einzige städtische Sportplatzanlage in Aachen ist, auf 

der Hockey gespielt werden kann. Er bittet die Verwaltung darum, dass die Termine der 

Sanierungsmaßnahme mit den nutzenden Vereinen abgestimmt und diese möglichst wenig 

eingeschränkt werden sollen. 

Herr Balthasar erläutert, dass die Vereine während der Sanierungsmaßnahme auch auf den Naturrasen 

und die vereinseigene Hockeyhalle ausweichen können. 

Herr Philipp äußert, dass grundsätzlich voll recycelbare Kunstrasenplätze wünschenswert sind. Dieser 

Ansicht stimmt auch Herr Balthasar zu.

Frau Prömpler weist darauf hin, dass bereits auf eine Sand/Granulat-Füllung verzichtet und anstelle 

dessen eine Sand/Kork-Füllung verwendet wird.

Frau Fohn bittet die Verwaltung darum, die Mitglieder des Sportausschusses über die Entscheidung des 

Födermittelgebers/ Bezirksregierung Köln bzgl. des Antrages aus dem Landesförderprogramm zu 

informieren. Dies wird seitens der Verwaltung zugesagt.

Der Beschluss wird einstimmig angenommen.

Beschluss:

Der Sportausschuss nimmt den Sachstand zur Kenntnis und beschließt, unter dem Vorbehalt der 

Genehmigung des Haushaltsplans 2021, die Sanierung des Kunstrasenspielfeldes auf der Hockeyanlage 

Hubert-Wienen-Straße.

zu 10 Mitteilungen / Verschiedenes

Bundesförderung Freibad Hangeweiher

Frau Prömpler informiert die Ausschussmitglieder darüber, dass die Stadt Aachen zur Sanierung des 

Freibads Hangeweiher keine Erhöhung der Bundesförderung über die bereits bewilligten 1.485.000 Euro 

hinaus erhält.
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Verabschiedung Herr Orthen

Herr Dr. Breuer teilt mit, dass Herr Orthen wegen Umzugs den Sportausschuss verlässt und dankt ihm für 

die jahrelange Unterstützung und seine wertvolle Arbeit in diesem Gremium. 

Herr Orthen bedankt sich und hebt hervor, dass erfreulicherweise im Sportausschuss alle Fraktionen 

immer gemeinsam im Sinne des Sports entschieden haben.
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